

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscription: Provincias: trimestre, 5 pts.—Extranjero: trimestre, 10 pts.
Número suelto, CINCO céntimos

Redacción y Administración
TELEFONO 4.493 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 837

Publicación: Cuarta plana, 30 cént. línea. Tercera plana: Noticias, 2 pts.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

PEDIMOS JUSTICIA

ATROPELLOS INCALIFICABLES

Relato de hechos cometidos con los obreros

Los trabajadores conscientes españoles estamos condenados a no poder vivir en paz en este trozo de Europa que llaman España, singularmente porque una institución que fué creada para perseguir ladrones y asesinos, según sus más entusiastas apologistas, está hoy destinada, con lamentable desconocimiento gubernamental de lo que deben ser los derechos ciudadanos, a coaccionar huelguistas, amedrentar y castigar trabajadores honrados, y a ser, en definitiva, el más firme sostén de las intranquilas patronales.

Quisieramos sinceramente, porque ello significaría que los ciudadanos de ideas avanzadas podían vivir libremente en este país, que no hubiera motivos tales como los que nos obligan a escribir este trabajo. Es más: la misma indignación con que perseguimos estas líneas trocaríase en satisfacción si se nos ofreciese un motivo para rectificar nuestros juicios, hijos del gran amor que profesamos a la libertad y del odio profundo en que confundimos a cuantos todavía persisten en querer impedir la funesta manía de pensar, sin darse cuenta de que el relativo progreso de España, la razón de su existencia, débese no más que a esa cualidad de todo ser humano cuyo cerebro funciona normalmente.

Hace ya varios días recibimos multitud de datos relativos a tres hechos distintos ocurridos en Asturias, que nos sirvieron de base para hacer este artículo; por desdicha del día en que lo escribimos hasta hoy —y a nuestros lectores se les alcanzarán las causas del retraso— han surgido los sucesos de Badalona, tragedia que como tantas otras no servirá siquiera de escarmiento, cuanto menos para exigir responsabilidad a quienes la provocaron.

Basta de preámbulo, y lean nuestros lectores los tres siguientes hechos, que exponemos lo más brevemente posible y que justifican sobradamente nuestros juicios.

El primero lo ha relatado sucintamente nuestro querido colega LA AURORA SOCIAL, de Oviedo, y de ella tomamos lo más interesante:

«Juan Bahillo es un ciudadano honradísimo, un buen esposo y un excelente padre de familia. Incapaz de meterse con nadie, goza justa fama de hombre prudente, y por esto y otras cualidades personales que le adornan es querido y respetado de cuantos le conocen. He aquí lo sucedido:

El día 4 del pasado se encontraban en casa de Salvador Suárez, en Soto de Lloria, cuatro guardias civiles y un cabo. Allí estaban también, juntamente con las demás personas de la familia del dueño, un hijo de éste, que trabaja de carpintero en Botondio, y con él, y por ser la fiesta del pueblo, nuestro amigo Juan Bahillo.

Sin motivo ninguno, porque sí, porque le daba la gana, los civiles empezaron a insultar groseramente a los mineros, y sobre todo a los que son socialistas. Bahillo se permitió hacerles algunas juiciosas observaciones para que moderaran su lenguaje, impropio de personas que ostentan autoridad y se precian de cultas. Nunca lo hubiera hecho! Sobre el pobre Bahillo comenzaron a descargar terribles denuestos, y, no contentos con esto, le arrojaron violentamente de la casa y le ahofetearon.

Realizada la hazaña, sin duda pensaron aquellos civiles en la conveniencia de que no se hiciese pública, y entonces se encarraron con su víctima y le amenazaron de muerte si llevaba el caso a los periódicos.»

Aparte de lo que copiamos de LA AURORA SOCIAL, podemos decir que con el correligionario Bahillo estaba un hijo suyo, de catorce años de edad, que empezó a llorar desconsoladamente. Uno de los civiles, amenazándole con el fusil, le dijo que «si no se callaba le darían cuatro tiros a su padre».

En virtud de una reclamación hecha por el diputado socialista por Oviedo, compañero Saborit, el día 24 del pasado estuvo en Laviana el teniente de la guardia civil del puesto de La Felguera, con objeto de tomar declaración a Bahillo y a su hijo. Acompañó a éstos nuestro compañero José López y López, en nombre de Saborit, pues correligionarios de Laviana habían dicho a Bahillo que si iba solo en el mismo cuartel volverían a darle otra paliza. Bahillo se ratificó en sus denuncias, como igualmente su hijo. Por cierto que tanto el teniente aludido como el cabo que extendió lo declarado, al oír la santeza con que el muchacho decía lo de los cuatro tiros, le llamaron tres o cuatro veces embustero, sin duda para atemorizarle y que rectificara. ¡Vaya un procedimiento de tomar declaración a un rapaz de catorce años! Mientras se depuran los hechos, si es que no se echa tierra al asunto, esperamos saber qué medidas se toman contra el Moreno, apodo con que en el Consejo de Laviana se conoce al guardia que más se ensañó con Juan Bahillo.

El segundo hecho es el siguiente: Después de terminada la huelga general del año anterior, sin duda porque la conciencia les remordaba, varios guardias civiles quisieron en Asturias dejar el Cuerpo y dedicarse a guardas jurados en las minas; pero los obreros amenazaron con la huelga a los patronos y otra vez tuvieron los aludidos civiles que volver a vestir su antiguo uniforme. Los obreros de Turón fueron de los que no consintieron la pretensión de los guardias civiles, singularmente porque uno de los que pretendían ser guardas jurados se había portado cruelmente durante la huelga. Este hecho de romper el brazo a un obrero con la culata de su fusil. El joven socialista y correligionario de la prensa obrera en Turón, Cándido Barbón, dió cuenta de lo que extractamos en la prensa de Asturias y en EL SOCIALISTA.

Pues por haber hecho eso, que es perfectamente legal, el guardia aludido, que hoy presta servicio en Santillana, ha amenazado de muerte a Cándido Barbón. Para que se vea que no nos inspira el odio, sino la verdad, diremos que ese guardia supo el 21 del pasado que al día siguiente Barbón acudiría a la estación de Santullano, y allí se dirigió con el propósito, según dijo a varios obreros, de MATAR a nuestro correligionario. Este acudió a la estación a esperar a José López y López, que tenía que intervenir en un mitin organizado en Turón. Al saludar a Barbón, sin más ni más, el guardia pensó en realizar su hazaña. Mas un obrero que había a su lado, que demostró no conocer personalmente a Saborit, le confesó al guardia, que le había preguntado quién era el viajero, que éste era el diputado socialista Andrés Saborit.

Gracias a esa equivocación, que también pudo haber sido una feliz estratagema, el civil tantas veces aludido contuvo aquel día sus nervios, no sin declarar que BARBÓN TENDRÍA QUE EMIGRAR O MORIR DE UNA PALIZA.

Tal es el segundo hecho, sin comentario de ninguna clase.

Y el tercero, que también clama justicia, lo resumimos a continuación. Antes de la huelga general fallida en La Felguera un cabo de la guardia civil, que dejó viuda y un hijo. En el cuartel trataban tan mal a la viuda y al huérfano que llegaron a amenazarlos con echarlos a la calle si no se iban pronto. Todos los días, con el más fútil pretexto, insultos, amenazas, etcétera. Por pura compasión, sin que los uniera a ellos ningún lazo de familia, un matrimonio que vivía y vive frente al cuartel recogió en su hogar a la viuda y a su hijo. Esto fué la causa de que durante la huelga de agosto al dueño del hogar, que no era ni es asociado, le detuvieran y maltratasen, como igualmente a un hijo suyo de diez y siete años. Al ser levantado el estado de guerra, en vista de que ni pudo procesárselos, se les puso en libertad.

Pues bien. Ha pasado ya un año, y continuamente, día por día, el cabo del puesto y un guardia llamado Secundino Calvo están insultando a Ramona García, que así se llama la mujer que tuvo el rasgo de recoger en su casa a la que los civiles echaron del cuartel.

Podemos asegurar que constantemente esta mujer está siendo víctima incluso de los insultos de las mujeres e hijas de los civiles, distinguiéndose en esa acción las esposas e hijas del cabo y del guardia Secundino Calvo.

Comprendemos que hemos dado sobrada extensión a este trabajo; pero no hay más remedio que exponer a la consideración pública los hechos que todavía están sucediendo en Asturias, como si el debate sostenido en el Congreso por la minoría socialista, al juzgar los sucesos de agosto de 1917, hubiera sido un sueño y no una realidad. Porque nuestro propósito es el de que se eviten cosas tan vituperables llamamos la atención de los ministros de la Guerra y de Gobernación, aun a trueque de echar en olvido las enseñanzas de la experiencia, la cual nos recuerda que las denuncias de actos análogos a los anteriormente recogidos no sirvieron para nada... o sólo para que los guardias denunciados lo hicieran peor en lo sucesivo. Si los señores García Prieto y Marina echan en saco roto estas denuncias harán mal. Nosotros, después de todo, sólo confiamos en la acción obrera y socialista—que es una e indivisible—de los trabajadores españoles, y en estos casos concretos de los mineros asturianos puede surgir la protesta.

No es amenaza, sino noble y sincera advertencia. Y conste que ninguna huelga tendría un aspecto tan lógico, tan humano, como la que tuviera por fundamento reclamar seguridad para la vida de los ciudadanos.

TRABAJADORES
Comprad y propagad «El Socialista»

¡Socialistas! Procurad que se creen en todas las poblaciones colectividades que sustenten nuestras ideas y pertenezcan a nuestro Partido, y trabajad con fe por que las Agrupaciones ya existentes se hagan numerosas.

ES PARA REIR...

Con este epígrafe publica La Correspondencia de España lo siguiente:

«Es deplorable el acuerdo del Consejo de ministros por el cual se ofrecerá una prima de 25 pesetas a los agricultores por cada hectárea complementaria que se dedique a la siembra de trigo este año, aumentando la superficie sembrada el año anterior. Eso y la carabina de Ambrosio todo es lo mismo. Parirán los montes y nacerá un ridículo ratón.»

Este acuerdo da una triste idea de la preparación que tienen nuestros gobernantes y de las soluciones que guardan para resolver los grandes problemas económicos nacionales.

Si este Gobierno hubiese puesto la debida atención a los sustanciosos discursos pronunciados en las últimas sesiones de Cortes por el diputado Sr. Villalobos, se hubiese enterado de lo que ocurre en la provincia de Salamanca, donde los propietarios desalojan a los colonos, haciendo desaparecer pueblos enteros, y prefiriendo que sus tierras queden sin cultivo. También debieron leer la famosa pastoral de aquel obispo de Ciudad Rodrigo que lamentaba la ruina de los pueblos de su diócesis, que de la prosperidad habían caído en la miseria, y que, antes poblados, se habían quedado completamente desiertos.

Y lo que pasa en Salamanca pasa en toda Castilla, y lo que pasa en Castilla, en Andalucía, y lo que en dichas regiones pasa está pasando en toda España.

No; no es esa limosna la que resolverá el problema agrario en nuestro país, ni siquiera el aumento en unas cuantas toneladas de la producción triguera.

Era necesario emprender con decisión una obra gubernamental de más profundidad, extensión y trascendencia. Era preciso cambiar el régimen de la tierra, como se ha hecho, por ejemplo, en Inglaterra; o, por lo menos, acudir a las medidas draconianas establecidas en Alemania para que no haya un palmo de terreno improdutivo.

«Pero lo que acaba de hacer nuestro Gobierno es perder sencillamente el tiempo con un aborto que ha nacido muerto.»

¡Qué cosas se les ocurren a nuestros gobernantes en estas horas tan críticas para la vida del país! Sería cosa de reír si no fuera cosa de llorar.»

Cazador muerto por un guarda

Insolente actitud de los guardas del marqués de Larios.

ALBACETE, 4.—En la finca «Los Llanos», propiedad del marqués de Larios, el guarda Nemesio García asesinó a un cazador, sin que mediara entre ellos disputa alguna.

La víctima se llamaba Francisco Encarnación, y era persona conocida en todo el contorno.

La opinión manifiesta indignada por este hecho, que ha causado gran impresión, por las simpatías que el cazador contaba, siendo creencia unánime que las excesivas prerrogativas de autoridad de que gozan los guardas jurados que están al servicio del marqués de Larios darán ocasión a varios sucesos como el que hoy se lamenta.—C.

Plante en una cárcel

Los reclusos protestan contra la elevación del precio del pan.

BADAJOS, 4.—Los reclusos de la cárcel han realizado un plante para protestar contra la elevación del precio del pan y por considerar insuficiente el socorro de 60 céntimos que se les da para su alimentación diaria.

Los vigilantes lograron reducir a los presos y restablecer la normalidad, con la promesa de que el director de la cárcel gestionará de la Diputación provincial el aumento del socorro diario.

La impresión es la de que, si no se reanuda este asunto, volverá a plantearse, pues hay gran disgusto entre los presos por los excesivos abusos que se cometen.

Niño muerto de un cañonazo

En el campo de tiro de Carabanchel ocurrió ayer una horrorosa desgracia.

Estaban los artilleros practicando sus ejercicios de tiro cuando uno de los muchachos que por allí hay siempre jugando fué alcanzado por un proyectil de cañón, que le destruyó la cabeza horrorosamente.

El desgraciado niño, llamado León Setién, de trece años de edad, murió instantáneamente.

Nos permitimos llamar la atención de las autoridades militares, a fin de que lleven a mayor rigor las órdenes que prohíben la circulación de gente por el campo de tiro.

HONRANDO A UN SABIO

VERA Y SU CIUDAD SOCIALISTA

Curso de la Agrupación Femenina Socialista, leído en la velada celebrada en la Casa del Pueblo el sábado último

Amables compañeras: Para honrar la memoria del doctor Vera, todos, absolutamente todos los que le conocieron tienen un motivo racional y una emoción sentimental. Porque los hombres útiles, como sabios, como artistas, como sencillos productores de actividad, trabajan en la vida por la inmortalidad, irradiando su acción y extendiéndola hasta los límites más apartados que podemos imaginar en un instante.

Son como la luz, que se extiende a todas partes; son como el mismo sonido, que, aun más que la propia luz, toca en todos los cuerpos, y quebrándose en las superficies, corre o descanza, según la resistencia que se le ha opuesto.

El alero de un pájaro conmueve el universo para siempre, según la bellísima y exacta observación de Julio Michelet, el más entusiasta historiador del heroísmo francés y el admirador más ferviente de la naturaleza vuelta a la naturaleza por el padre de toda la modernidad presente: Juan Jacobo Rousseau.

¿De qué manera no se conmovió el mundo con la palabra de un hombre, con la sencilla acción de sus manos?

Estas verdades, hasta hace poco, han sido sólo tomadas por sueños de místicos o de poetas, y únicamente, cuando la obstinada investigación del genio ha comprobado que el mundo es más blando que la cera, más sensible que un nervio vivo, más impresionable que una placa fotográfica; cuando ha podido comprobar que un mástil erguido recoge energías insospechadas, y a distancias grandísimas se oye el eco de los dolores y los vtores del triunfo, y que por toda eternidad puede dormir la palabra del poeta o la melodía del músico en un cilindro o en un disco, hasta que una aguja las revelen de nuevo por un momento, ha creído, como los indios y los teósofos creemos, en la existencia de los canales cósmicos, esa historia universal que la propia acción escribe sobre el mundo, dejando sobre las rocas, sobre las cumbres, en los mares, en el espacio y en todas partes, como las huellas ocultas de sus tactaciones y las sombras de sus sombras.

Un hombre deja más que un pájaro en la historia universal; y un hombre de genio deja entre todos una cosa para cada uno.

Ved lo que me dejó este gran hombre.

«¿Cuánto tiempo hace? En verdad que no lo sé. Mucho. Yo era un mozo tan curioso como ahora, y sabía como ahora sé de todos los hombres más valiosos, por el amor al saber y la vanidad en la información.»

Una noche, alguien me dijo: Se discute en un Círculo de la calle del Horno de la Mata sobre la vivienda en Madrid. Y fui al Círculo en cuestión, un Círculo federal, círculo logia masónica acaso, y desde luego, escuela laica, según la práctica de la acción republicana por entonces.

«Pero cuándo fué? No lo recuerdo. Hará diez y ocho o veinte años, una cosa así.»

Entré, me senté en uno de los bancos de la escuela y oí a varios oradores, que hablaban, como se hablaba en la época, posiblemente, con muchas alusiones políticas y escapándose del tema, que era algo así como la tutela municipal en la salud pública.

Un Sr. Belmas o Delmas, no estoy seguro, arquitecto, dijo verdaderas enormidades, no contra la tutela municipal, sino contra la política republicana, y sobre todo, contra la más elemental higiene pública y la misma arte de construcción.

Un hombre joven, vigoroso, con barba, porte correctísimo y acaso más distinguido que los demás concurrentes, que había estado inquietísimo mientras hablaban los oradores, se levantó a mi lado y empezó a refutar las pretendidas razones de aquel arquitecto, que hablaba de la construcción en Francia, Bélgica, Inglaterra, Alemania y de todo el mundo, en fin. Era el doctor Vera.

Un murmullo se alzó en todo el salón, y el nombre del joven, sin pronunciarse a gritos, fué repetido hasta enterarse a sí mismo el público de quien había pedido la palabra.

El doctor Vera había estado también en todos los países que había mencionado el orador precedente; pero el doctor Vera sabía más cosas de aprovechamiento y resistencia de materiales, de arquitectura legal, de aprovisionamiento de aguas, de saneamiento, de utilización de las luces y de otros problemas de construcción.

Su discurso fué aplaudido y su rectificación más.

Me impresionó tanto, que podría escribirlo o repetirlo ahora mismo, como sigo repitiendo sus ideas cuando se vuelve sobre el particular.

Dos cosas me dió aquel hombre en aquella conferencia que guardo con verdadero cariño. Me dió el conocimiento de Juan

Ruskin, el gran estético inglés, que no conocía aún la Universidad ni la crítica sino de oídas, y por excepción fué el Sr. Menéndez y Pelayo. Y me dió también la revelación íntima de seguir siendo, como ha sido hasta su muerte, a pesar de todo el positivismo científico que ostentaban nuestros grandes socialistas, un socialista utópico, como los grandes socialistas de todas las edades, a los que es preciso volver para robustecer las razones de los científicos y economistas sociales.

El doctor Vera habló de la ciudad y del Municipio con un entusiasmo de artista y de vidente. Y lo hizo así, porque, socialista utópico, aunque jamás lo sospechara, él tenía una ciudad soñada, como Platón una República; como Tomás Moro su famosa Utopía; como Campanella y como Cabot tenían su Ciudad del Sol y su Icaria.

La ciudad ideal del doctor Vera era como el Londres de William Morris: una ciudad socialista, de magníficos edificios, con todos los servicios socializados, respirando arte, bienestar y amor. Esas casas del Norte, donde la casa del pobre se edificaba al lado de la del rico, y se repite el número, pero no la comodidad y el aspe, le encendían en ira.

Señalando las necesidades que deben de satisfacerse en una construcción racional, así en la edificación de las moradas como en el trazado de las vías, monumentos, parques y edificios públicos, fué dibujando el perímetro de la ciudad futura y fué colocando a los necesitados, a los pobres y a los desvalidos de nuestras ciudades de muerte en soberbias estancias ara los burgueses de ahora.

El sabía perfectamente, cómo se engendra la locura en esos tugurios de donde no puede salir para ir al Círculo o al Casino, sino a la taberna. El sabía que en esas paredes desnudas de las buhardillas cuelgan los pobres sus malos pensamientos como esas pilas de alcoha que custodian los sueños. Sabía que tanto niño loco había sido, antes de loco y de niño, una bestezuela enjaulada, como esas codornices prisioneras que destruyen el techo de su encierro. Había visto cerebros irregulares que repetían en sus contornos la brutal irregularidad de sus moradas y que conservaban en la vida una deformidad horrible, como si hubiesen sufrido el tormento del casco...

Por eso tenía su ciudad ideal, esa ciudad que han columbrado todos los bienhechores del hombre, desde Platón a Izoulet.

La ciencia socialista, si así puede decirse, era muy grande en el doctor Vera. Pero, ¿qué eso lo que le llevó a tomar la causa de los desvalidos? ¿Es su ciencia, su saber médico, científico, su cultura política y de los problemas societarios lo que os ha cautivado en él? No, mis amables mujeres, él se desposó con los pobres, como San Francisco, por el amor, y vosotros le habéis comprendido mejor que los hombres, porque detrás y por encima de todas sus palabras de ciencia veáis su amor a vuestra causa y a vuestros hijos.

Ya no puedo conmoveros más por aquel hombre; y en verdad que hubiera querido conmoveros.

Rafael URBANO

Madrid, 31 agosto 1918.

DEL CACIQUISMO EN COCUBA

El feudo de Fuenteovejuna.

Fuenteovejuna, la villa de la alta leyenda, sufre hoy el ominoso caciquismo de un tal Castillejo, tipo del diputado que no habla, pero que aprovecha su influencia para conservar el dominio, esclavizando a sus convecinos.

Allí el diputado cacique, rememorando aquellos privilegios medievales que permitían tener en los patios de los castillos señoriales elevada la hórca, como símbolo de autoridad omnipotente, tiene hoy en una parte de la propia casa que habita la balanza de la justicia (1), en forma de juez y de Juzgado. Allí el Ayuntamiento es una oficina suya, y el monterilla ha de ir a diario a tomar órdenes a la casa del señor... cacique, y se ha de privar de las resoluciones más nimias sin consulta previa, y no se celebran sesiones hace años, y el dinero municipal no luce en obras municipales. Allí a la policía, que había de cuidar de las leyes y de las buenas costumbres, se le otorga el privilegio de vulnerarlas, y al jefe se le autoriza una taberna, que es chirrata cuando hay negocio. Allí, empujando de carteros y arbutantes a los parientes del alcalde, se tiende a disponer de la llegada o pérdida casual de la correspondencia, y a hacer del secreto-epistolar secreto a voces. Allí las escuelas, para que los futuros ciudadanos no despierten, se tienen en puntillito abandonado, y una de ellas encargada a un

pobre profesor casi ciego, inútil. Allí la mejor parte del término municipal es coto de caza, reservado al diputado, y allí se incubaba la langosta, que lleva a la miseria a tantos labradores...

La opresión y el escándalo de este caciquismo es tal que los obreros acuden presurosos a formar filas en la Sociedad obrera y socialista que se ha formado, y la ira del Castillejo, que ve próximo su derrumbamiento, es tal que no repara en medios: persigue a los asociados, procesa a su presidente, maltrata y hieren sus secuelas a dos compañeros, uno de los cuales está sometido a curación hace más de veinte días, y por haber prestado el teatro para propaganda decretan su cierre. Pero a esto del teatro dedicáronse párrafo aparte.

El alcalde decretó el cierre fundándose en una simulada denuncia sobre las condiciones de seguridad e higiene del edificio y reclamaba al arrendatario, nuestro amigo Zurita, los informes técnicos correspondientes. Consigue nuestro compañero el del arquitecto, que certifica las condiciones de solidez, pero al solicitar el del inspector municipal de Higiene, éste, que está al servicio de la autoridad, se niega a verificar el reconocimiento. Se ha puesto el recurso de queja al gobernador de Córdoba; ya veremos si muestra independencia o es también servidor de Castillejo; pero, en tanto, los compañeros de Peñarroya y los de Córdoba deben ponerse al habla con los de Fuente Ovejuna para auxiliarse contra esta burla infame, que va contra la organización obrera.

Nuestros diputados llamarán la atención de los ministros sobre estos escándalos de Fuente Ovejuna, para que puedan remediarse antes de que originen la reproducción del episodio de la altiva leyenda popular.

EN ALEMANIA

Crisis política.—Hertling, fracasado.—¿Cómo cambian las cosas!

LONDRES, 3.—Existen síntomas precusores de la próxima crisis alemana, producida en parte por la derrota en el frente Oeste y también por profundas razones de política.

Backmeister, representante de los intereses de las grandes Casas de armamentos, se hace eco, en la revista pangermanista, de la profunda alarma de las clases financieras alemanas por la cuestión económica, atacando la falta de habilidad del Gobierno para hallar una política satisfactoria que precava el futuro peligro económico y sea apto para resolver las cuestiones económicas, que gobiernen muy estrechamente al pueblo, y cuya política se haga valer al pueblo alemán después de la guerra.

Cuando el pesimismo y disminuye el valor.

La opinión general considera a Hertling como fracasado.

Los pangermanistas están muy contrariados por su debilidad, y el Reichstag le reprocha, igualmente, la que tiene por el partido militar.

Parece probable que el antiguo canciller se retire pronto.

Existe un movimiento, hasta ahora oculto, en favor de la vuelta de hombres como Kuhlmann y Liebowitsky, que no creen en la posibilidad del triunfo del ejército.

Corresponsal.

Hindenburg ya no habla de apistar y aniquilar a los aliados.

AMSTERDAM, 4.—Con motivo de cumplir el canciller alemán el setenta y cinco aniversario de su nacimiento, el mariscal Hindenburg le ha dirigido un telegrama de felicitación, en el que hace notar el completo acuerdo que hay en sus trabajos, y expresa el deseo de que el canciller continúe aún mucho tiempo en su puesto.

Añade que Alemania libra duros combates, y que las tentativas renovadas de sus enemigos para obtener por la fuerza el rompimiento decisivo no han tenido éxito.

«Nos esperan» —añade— todavía más combates. El pueblo alemán sabe de qué se trata: sabe que en los campos de batalla de Francia y de Flandes defienden el suelo sagrado de la patria. Las últimas manifestaciones de los hombres de Estado del «enemigo demuestran crudamente a cada uno de nosotros la suerte que espera a Alemania si en esta lucha no resiste victoriosamente.»

Propaganda socialista

VALENCIA, 2.—En Villena se ha celebrado un importante mitin para conmemorar el XV aniversario de la constitución de la Sociedad agrícola «La Constancia».

El acto celebróse en el amplio local de la Casa del Pueblo, que fué materialmente invadido. En realidad, fué un comicio imponente.

Hicieron uso de la palabra los compañeros José Maruenda, profesor de la Escuela racionalista del Centro obrero; Mariano Hernández, de la Agrupación local, e Isidro Escandell, de Valencia, que fué de esta capital ex profeso.

Por la noche se celebró un gran mitin en el Centro obrero de Cañada, en el que tomaron parte los compañeros Juan José Pérez, joven socialista que a los quince años se graduó de bachiller, por cuyo motivo le pensó el Ayuntamiento de Villena; Hernández y Escandell.

Al día siguiente celebróse una manifestación en conmemoración del primer aniversario de la detención de los 32 obreros de Cañada que fueron conducidos al castillo de Alicante con ocasión de los sucesos de agosto. La manifestación fué nutridísima y recorrió las principales calles de la población.

El lujo de precauciones de las autoridades fué verdaderamente ridículo.

Fuó llamada la guardia civil de los pueblos circunvecinos.

Final de la campaña de propaganda fué un hermoso acto público que en Benetjama, célebre población alcañtina, se celebró en la Sociedad obrera.

Nuestros compañeros Pérez y Escandell dirigieron la palabra a los numerosos campesinos reunidos, y cosecharon aplausos.

El mitin terminó con gran entusiasmo. Ha salido para la provincia de Castellón el compañero Escandell, llamado por el Centro obrero de Vall de Uxó, en donde dará una conferencia para la Sociedad agrícola «La Mazorra» y otra para los sogaños y rastilladores, recientemente organizados.—C.

DOS MÍTINES Los ferroviarios asturianos

En Pola de Laviana. Como estaba anunciado, se celebró un grandioso mitin de propaganda ferroviaria, al que asistió numeroso público.

El acto se celebró en el Salón Ideal, siendo acogidos los oradores con una nutrida salva de aplausos. Presidió el compañero Pedro Meana, presidente del Sindicato ferroviario de Langreo, quien empezó dedicando un saludo a los mineros de Laviana, en nombre de los ferroviarios afiliados al Sindicato de su presidencia.

Después explicó el objeto del mitin, y seguidamente concedió la palabra a Ángel Martínez, quien dijo que los ferroviarios de Langreo se están reorganizando para alcanzar el triunfo definitivo de la organización.

Hizo un resumen extenso de los sucesos de agosto último, y manifestó que ahora, con el entusiasmo que reina en las organizaciones, tendrán que avenirse las Empresas a conceder las reclamaciones que se formularán en plazo no lejano.

Manuel Álvarez leyó una carta del Comité ejecutivo del Sindicato minero de Asturias ofreciendo al Sindicato ferroviario su apoyo incondicional en caso de huelga, y el concurso de su secretario general, Manuel Llana, para tomar parte en estos actos de propaganda.

Al ocupar la tribuna nuestro compañero el diputado socialista Daniel Anguiano es saludado con una cariñosa ovación.

Comienzo diciendo: En las reuniones de esta naturaleza se nos recibe con manifestaciones que no abrigan un sentimiento de homajeadad, sino una confirmación de idealidad, de la identidad que nos une espiritualmente a todos; en este sentido las admitimos, porque ese mismo entusiasmo a las ideas lo llevamos en el corazón para exponerlas en estas reuniones públicas, a las que, afortunadamente, ya acuden nuestras compañeras de infortunio, para quien es más pesada esta vida de desigualdad y esclavitud social.

Hizo observar el fenómeno reinante en el país sobre el aumento del salario y el déficit, que no es fácil saldar, debido a que el comerciante, tan pronto como los trabajadores alcanzan un aumento, sube los precios de los artículos.

Analizó la explicación de tal fenómeno, el cual es debido a la protección concedida por el Poder a los traficantes y acaparadores, a los navieros, empresarios y Compañías ferroviarias, que aumentan sus precios de transporte, sin que el Gobierno se oponga a tanto pillaje.

Indicó la tramitación realizada antes de ir a la huelga de agosto, señalando previamente al Gobierno los métodos a emplear antes que estallase, y culpó a los directores del país de todo lo pasado y de haber arrastrado a la nación al conflicto, diciendo que los obreros se ponían al lado del Gobierno para conjurar los males, y que éste tuvo empeño en hacer ver que estas fuerzas iban contra la Monarquía.

Respecto a los 6.000 ferroviarios seleccionados en el Norte dijo que en la Compañía está Rodríguez San Pedro, que es el amo de España, y que ni hizo caso del rey ni de Alcalá Zamora, que pidieron la readmisión de los seleccionados, sin ser atendidos.

Después de terminar Anguiano su discurso, que fué muy aplaudido, hizo el resumen del presidente, y terminó el mitin, que transcurrió en medio del mayor orden.

En Gijón.

Este se celebró en el amplio salón de la Casa de los labradores, con gran concurrencia, entre la que se destacaban los ferroviarios.

Presidió el compañero Medro Meana, quien se refirió a la selección que con motivo de la huelga de agosto hizo la clase patronal contra los obreros más conscientes, logrando el Sindicato minero asturiano con la fuerza de su organización, que volviera a sus puestos todos los mineros despedidos.

Como la Empresa ferroviaria no accedió a esto, los ferroviarios acordaron insistir en sus peticiones, incluyendo además el aumento en los jornales de 1,25 pesetas.

Ángel Martínez, secretario general del Sindicato de los ferroviarios, empezó recordando las grandes mejoras que alcanzaron aquellos obreros desde que la Empresa se convenció de la fuerza que la entidad obrera iba alcanzando, viéndose obligada a conceder a sus obreros las justificaciones que le formularon.

Refirió la pasada huelga general de agosto, hizo constar que en los ferroviarios de Langreo persiste el espíritu de rebeldía, que mantendrán hasta conseguir su emancipación, estando dispuestos a dar la batalla.

Manuel Álvarez, de la Sección de Sama, explicó las condiciones en que deben plantearse las huelgas, en las que hay que buscar siempre las condiciones favorables para que el obrero consiga en todos los casos el fin que se propone.

El compañero Llana, alcalde de Mieres y secretario del Sindicato minero, anunció, en nombre del mismo, que en las minas de las zonas donde surja la huelga ferroviaria se abstendrán los mineros de cargar una sola piedra de carbón.

Refiriéndose a la organización del Sindicato minero, dijo que éste alcanzó tan elevado grado, que sus componentes no se dan cuenta de ello.

Habló de la cuestión de la guerra europea, así como de lo ocurrido en Rusia, y de cómo las consecuencias de la gran contienda han de repercutir en todos los países, por lo que hay que prevenirse, procurando ilustrarse y apartarse del vicio, para, si llegara el caso, poder gobernarnos nosotros mismos.

Historió su reciente viaje a Madrid, cuando en representación del Sindicato se entrevistaron con el Gobierno para solucionar el conflicto que se proyectaba.

Se levantó a hablar el presidente de la Federación ferroviaria, que fué recibido con aplausos.

Venimos a este acto para tratar de la cuestión que afecta a los ferroviarios despedidos del ferrocarril de Langreo, así como de los que por represalias lo fueron de las demás Empresas.

Explicó lo ocurrido desde que la carestía de la vida hizo que el pueblo se dirigiera a los Poderes públicos, llegando al

paro general del 18 de diciembre de 1916 y luego a la huelga indefinida de agosto.

Con este motivo se dirigió al ejército, el que está formado por trabajadores e hijos de trabajadores, diciendo que el obrero al ser militarizado no transforma con ello su conciencia, y al efecto hizo un parangón de la conducta que en los conflictos entre el capital y el trabajo observan los gobernantes españoles con la de los de otras naciones, recordando una asamblea obrera, en la que intervino Lloyd George, no como presidente del Consejo de ministros inglés, sino como un delegado más del país que vela por su prosperidad.

Pasó un año desde la reclamación para abaratamiento de la vida, y esto no sólo no se ha conseguido, sino que los artículos alcanzan más elevados precios y siguen dominando en el país las Empresas de todas clases, y se sigue también fustigando, como en Vigo, a los obreros que asaltan los almacenes donde se acaparan los artículos de primera necesidad.

Terminó aconsejando que se cultive la inteligencia por medio del estudio de los problemas sociales, hasta lograr el grado de capacidad necesario para poder resolver por nosotros mismos.

POR "EL SOCIALISTA"

Suscripción permanente.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Includes entries for Madrid, Fuente Vaqueros, Hueras de Gordón, and a total sum.

Suma total hasta hoy... 119.252,70

Un atropello policíaco

PORTUGALETE, 4.—Hace unos días se detuvo en esta villa, por los agentes de la policía secreta, a un honrado trabajador, llamado José Jiménez, creyéndosele, sin duda, terrorista.

La detención fué hecha como tiene por costumbre la policía, no en virtud de delito, según marcan las leyes, sino por capricho, por sospecha, y más que nada, por hacer méritos, pues el rey anda estos días de regatas en la costa vizcaína.

A pesar de las protestas, hechas en el acto de la detención, de muchos compañeros y amigos del detenido, que salieron fiadores por él, el obrero Jiménez continúa detenido en la cárcel de Larriñaga.

El Liberal, de Bilbao, que fué el único que dió la noticia a raíz de la tropelia, lo hizo en términos poco favorables para el detenido, calificando la detención de misteriosa, llamando al obrero Jiménez sujeto de malos antecedentes, y haciéndose eco de los informes facilitados por la policía.

El detenido profesó ideas anarquistas y venía trasladado de Inglaterra por haber hecho propaganda en pro de la terminación de la guerra. Esto, como se comprendió, no es delito en España, y la policía, que no tuvo motivo para efectuar la detención, pues Jiménez no hizo ninguna manifestación ostensible de sus ideas, debió creer que tenía la clave de algún complot formidable, y se apresuró a detenerle.

Se supone esto, porque uno de los agentes de la banda secreta del rey se personó en el domicilio del médico Conde-Pelayo, con objeto de hacer algunas averiguaciones relacionadas con la detención. El modo poco correcto que el agente tuvo para hacer su presentación en dicha casa fué motivo, a pesar de exhibir su placa condecorada, para que no le hicieran caso y se le despidiese como a quien va decidido a cometer una plancha después de consumado un atropello.

Respecto de la detención del obrero Jiménez, dice el periódico Euzkadi, órgano del bizcaitarismo, lo siguiente: «Según nos han informado los que le conocen, el chico individuo, aunque de ideales muy avanzados, es un hombre pacífico, un anarquista teórico, pero no de acción.» Estas solas líneas bastan para probar de un modo fehaciente la inocencia del obrero Jiménez y el atropello cometido por la policía.

Como la información hecha por El Liberal, de Bilbao, era tendenciosa y podía perjudicar al detenido, algunos amigos de éste pidieron al citado periódico rectificara algunos conceptos emitidos; mas este diario se ha negado a ello, dando por exacta la información policíaca y no haciendo ninguna manifestación contra el atropello.—C.

ORREROS

«El Socialista» es el único periódico que defiende los verdaderos intereses de la clase obrera.

SESION ESCANDALOSA

En el Ayuntamiento de Villacarrillo

Se ha celebrado sesión hace varios días, bajo la presidencia del alcalde, D. Gerardo Pastor Orozco.

El secretario del Ayuntamiento leyó el acta de la sesión anterior, acta en que se hacían cargos a la minoría conservadora, alcalde que lo era en 1916 y 1917, y concejales conservadores que hoy siguen siéndolo.

En el acta se declara con rigor la incapacidad administrativa y la arbitrariedad demostradas por el alcalde y concejales pertenecientes a la minoría conservadora durante los años que han ocupado el poder local de Villacarrillo.

También se le culpa en el acta de la irrespetuosa conducta que vienen observando en el Ayuntamiento y de ser los autores de un artículo en el cual se atacaba al alcalde y a la mayoría liberal.

Todo esto y otras mil cosas más constan en el acta referida. ¡Son canes que se ladran y no se muerden!

Pues bien; apenas hubo terminado el secretario la lectura se produjo un escándalo más que regular al intentar hacer uso de la palabra el concejal conservador y ex alcalde Sr. Poblaciones y serle negada por el alcalde, originando esto una protesta violentísima de la minoría conservadora, y cruzándose entre los concejales de uno y otro bando las frases de rigor en estos casos. Alboroto que parece convenía a dicha minoría para evitar que el pueblo se enterase de las consecuencias de su mala gestión municipal.

Como el escándalo no cesaba, el alcalde dió orden de detener al Sr. Ródero, concejal conservador, quien abandonó el salón seguido de los demás individuos de la minoría conservadora.

Restablecido el orden, y dadas algunas explicaciones por el alcalde, el compañero presidente del Centro obrero pidió la palabra, que le fué concedida, aunque no ostentaba representación en la Corporación municipal.

Nuestro compañero manifestó que, por su condición de presidente del Centro obrero, donde se agrupa la clase trabajadora, y además como ciudadano y socialista, tenía especial interés en conocer bien todas aquellas irregularidades de la administración municipal a que se había referido el acta leída.

El alcalde le contestó que la Secretaría le facilitaría cuantos detalles deseara en relación con los asuntos que se debatían.

Aceptado este ofrecimiento, nuestro camarada, al celebrarse junta general en el Centro obrero, pudo enterar a los trabajadores de los chanchullos y malas artes de unos y de otros, sacando la consecuencia lógica de que es preciso que la clase trabajadora envíe al Municipio representantes socialistas que fiscalicen la gestión municipal de los burgueses y hagan al propio tiempo la labor que corresponde a los legítimos representantes de la clase obrera.

Ahora que el pueblo medite y que vea lo que le conviene.

Manuel DE LA PAZ BAUTISTA

Villacarrillo.

Rogamos concreción a todos nuestros corresponsales, pues hemos de conservar todas las secciones que siempre hemos publicado, si bien con la concisión que la falta de espacio exige

RENTAS DEL OBRERO

En el paso a nivel de la Florida estaba ayer limpiando la cuneta uno de los obreros que la Compañía del Norte emplea en estos menesteres, cuando vio acercarse un tren de mercancías, y para evitar ser arrollado, el obrero se separó a fin de que pasara aquél, y lo hizo tan inoportunamente, que no vio que en dirección contraria llegaba por la otra vía un tren de viajeros.

El desgraciado obrero, Joaquín Sánchez Gascón, fué alcanzado por la locomotora y destrozado, muriendo instantáneamente.

Por el carro que guiaba Ricardo Horcajo Zapatero fué atropellado en la calle de Hermsosilla, y resultó con erosiones y contusiones en distintas partes del cuerpo.

ALICANTE, 4.—En una obra en construcción del barrio de Benaldá ocurrió un desprendimiento de tierras que sepultó al obrero Miguel Ortiz.

Cuando logró extrairse de los escombros había fallecido el desgraciado Miguel.

SEGOVIA, 4.—El albañil Pedro Deogracias intentó desprender un cable eléctrico en las inmediaciones del Alcázar.

Cuando realizaba esta operación se cayó una piedra de gran tamaño, aplastándole horriblemente.

BILBAO, 4.—Ayer mañana el obrero Patricio Cantaciaro, de treinta y siete años, que se hallaba cargando un cartucho de dinamita para un barrenado de la mina «Chocha», tuvo la desgracia de que aquél hiciera explosión y le dejara muerto en el acto.

RUSIA

Medidas expeditivas.—El matador del ministro.

Moscú, 4.—El presidente de la Comisión extraordinaria comunica que todo individuo que lleve armas sin licencia para ello será fusilado inmediatamente.

Los capitalistas acaparadores y especuladores son sometidos a trabajo obligatorio y gratuito, y sus bienes confiscados.

El matador de Urisky se llama Kangruesser, estudiante del Politécnic, y es primo del social revolucionario derechista Philonenko.—C.

Francia y los bolcheviks.

PARÍS, 4.—El Sr. Pichon envió ayer un radiograma a los maximalistas manifestándoles que las injustificables detenciones de los súbditos aliados, de los agentes diplomáticos y consulares, de los miembros de la misión militar y de los individuos de las colonias extranjeras, en Pe-

trogrado y en Moscú, constituyen una brutal violación de la libertad individual y del Derecho de gentes, por lo que la noticia de estas detenciones ha conmovido profundamente la opinión pública de los países interesados y de los neutrales, con tanta mayor razón cuanto que los súbditos rusos de todos los partidos continúan gozando de completa libertad tanto en Francia como en Inglaterra.

Intervinieron los ministros y los cónsules neutrales en Petrogrado y en Moscú, y, gracias a su intervención, se pusieron en libertad algunos personajes oficiales; pero la mayoría continúa detenida rigurosamente, pretendiendo hacer nuevas detenciones, bajo el fingido pretexto de temer represalias, afirmación que, si no fuese absurda, resultaría un verdadero ultraje.

Los Gobiernos aliados no deben consentir por más tiempo este estado de cosas y deben adoptar medidas rigurosas, no contra los rusos residentes en los países aliados, que permanecen en sus puestos bajo la salvaguardia del Derecho público, violado por los bolcheviks, sino contra los principales bolcheviks que caigan en sus manos.

De no ponerse inmediatamente en libertad a las ciudadanos franceses detenidos, Francia hará responsables personalmente a los jefes maximalistas de todos los malos tratos y de los perjuicios que se les ocasionen.

Esperamos que los directores bolcheviks devolverán a los franceses detenidos la libertad, de que no debieron privarles, y asimismo esperamos no pondrán ningún obstáculo a su salida de Rusia.—Radio.

Nuestros concejales

VALENCIA, 31.—En la última sesión habida en este Ayuntamiento, el concejal socialista Francisco Sanchis intervino en defensa de los obreros tranviarios, zaheridos imprudentemente por un edil conservador.

Tratábase en la sesión de los abusos que comete la Sociedad valenciana de tranvías, y un concejal idóneo culpó de ello a los empleados, a quienes dedicó frases tan poco justas como las de «desconciados», «mal educados» y «mercedores del látigo».

Nuestro amigo Sanchis arremetió duramente con la Compañía de tranvías, que, con su afán de lucro, explota cínicamente a los empleados con sueldos verdaderamente irrisorios, a cambio de una jornada abrumadora.

Nuestro amigo vió su discurso finalizado con una cariñosa ovación desde la tribuna pública, mientras que el concejal amigo de la Empresa vióse obsequiado con un abucheo de órdago.

También en la Junta provincial de Subsidios nuestro compañero Sanchis labora constantemente, como representante del Concejo en aquella Junta.—C.

El Congreso tipográfico de Zaragoza

El Comité central de la Federación Gráfica Española ha dirigido a las Secciones la circular número 18, de la cual, por sí alguna no la ha recibido, desea hacer constar los extremos siguientes:

«Habiendo de constituirse la Mesa definitiva en la noche del día 9 de septiembre, lunes, los delegados deberán estar en Zaragoza antes de las nueve de la noche de dicho día. Para recibirlos y proporcionarles alojamiento, la Comisión organizadora estará desde las ocho de la mañana en adelante en el local social de la Sección de Zaragoza, Arco de Cinego, 3, y en cada una de las estaciones ferroviarias habrá un compañero que reconocerá como delegados a cuantos ostenten en la mano un ejemplar de nuestro órgano federativo. Por tanto, los representantes de las Secciones optarán entre hacerse conducir por estos compañeros o marchar directamente al local citado.

Las Juntas directivas proveerán, a los delegados de un nombramiento firmado por el presidente y secretario (o quienes los sustituyan, si se trata de cualquiera de aquéllos), con el sello de la Sección, y haciendo constar el nombre y apellidos del representante, su número de federado, el día en que fué designado en junta general y el en que se extiende el documento.

Las Secciones facilitarán a los delegados el dinero que necesitan para el viaje, hospedaje y dietas; bien entendido que, al terminar el Congreso, el tesorerero del Comité central les abonará los gastos de locomoción de ida y vuelta, más tres pesetas por cada día que dure el Congreso, a partir del día que abandona la localidad de procedencia y hasta su regreso a ésta.

Recordamos a las Secciones que, según el artículo 63, pueden enviar los delegados siguientes: De 1 a 500 federados, un delegado; de 501 a 1.000, dos; de 1.001 en adelante, tres; y asimismo que cuantas reclamaciones hayan de formular en el Congreso deben anunciarse al Comité antes del día 3 de septiembre.

NOTICIAS

Estado sanitario de Madrid. Según El Siglo Médico, siguen presentándose con frecuencia las inflamaciones catarrales del tubo intestinal y las congestiones de su plexo hemorroidal; también se observan infecciones febriles con la misma localización. En los niños la escarlatina con anginas más o menos graves se ha presentado en algunos casos; las diarreas de destete y de transgresiones de régimen. La mortalidad sigue siendo moderada.

Escuela laica del Círculo federal del distrito del Sur.

Desde el día 1.º de septiembre quedó abierta la matrícula gratuita de primera enseñanza para niños que este Centro sostiene en la calle del Oso, 21, bajo.

Las horas para matricularse son de nueve a doce de la mañana y de seis a nueve de la noche en dicho Círculo.

Teatro socialista.

En el número de La Novela Cómica, correspondiente al 8 de septiembre, se publicará el drama social en tres actos y en prosa Astrea, original de nuestro corresponsario y amigo Torralva Becí.

El hambre nacional

Protesta de los obreros sevillanos.

La Unión Obrera Sevillana ha dirigido una instancia a los Sres. Besada y Ventosa, en la que protesta contra la carestía de las subsistencias...

Ocupase del pan y el aceite, advirtiendo que, respecto al primero de estos artículos, nada ha de decir hasta ver si con las medidas recientemente adoptadas se obtienen prácticos resultados.

En cuanto al aceite, dice: «Es verdaderamente vergonzoso cuanto con este artículo viene ocurriendo; y no teniendo la esperanza de poderlo traer, como el trigo, de otros mercados extranjeros...»

La sola noticia dada por los periódicos autorizando la exportación de 20.000.000 de litros, esa sola noticia ha hecho subir el artículo, que ha mantenido todo el año un precio escandaloso...

«Por qué ese desatino en permitir la exportación para que se aprovechen unas docenas de exportadores y acaparadores ya de por sí adinerados, aunque perezcan de hambre millones de obreros?»

Si hay un gran stock, como dicen esos privilegiados de la fortuna para conseguir sus fines, ¿por qué no baja el aceite?»

Leemos en la prensa que hay una Comisión en Madrid de esos señores exportadores y acaparadores gestionando de vucencia permisos para exportar, y dicen «que tienen sus bodegas llenas sin poder darles salida ni caro ni barato»...

Por la Cooperativa obrera, formada por la mayor parte de nuestros cooperados, sabemos las dificultades que existen para adquirir tan necesario artículo, pues los labradores y almacenistas todos piden a 78 y 80 reales por arroba por cantidades grandes, y no quieren vender, esperando, con la exportación que piden, poder aún vender más caro.

Para atajar este mal y evitar el hambre que padecen las clases proletarias, y que cada vez con más descaer se ciernen sobre nuestras cabezas, pedimos a vucencia tomelas medidas puestas en práctica para el trigo, prohibiendo absolutamente la exportación de esos 20.000.000 de litros, y formando Sindicato por los vendedores del pueblo para que llegue a éste en condiciones de cierta baratura.»

Mitín y manifestación pidiendo el abaratamiento de las subsistencias.

VALENCIA, 31.—En Benifayó se ha celebrado un imponente acto público para pedir al Gobierno el abaratamiento de las subsistencias.

Hicieron uso de la palabra varios compañeros de la localidad y Tomás y Cantos, de Valencia.

Terminado el mitín se celebró una nutrida manifestación, que recorrió las principales calles de la villa, hasta disolverse frente al Ayuntamiento.

El alcalde prometió trasladar el ruego al Gobierno.—C.

No hay restricción en el fluido.

VALENCIA, 31.—El gobernador civil ha remitido a los Centros obreros de esta capital una comunicación de la Comisaría de Abastecimientos negando sean ciertas las restricciones del fluido eléctrico en las industrias de Valencia, como decían algunos periódicos, y que motivó la Asamblea de fuerzas obreras de Valencia, donde se acordó plantear la huelga general, de ser ciertas las restricciones.

La comunicación remitida por el gobernador ha causado buena impresión en el elemento obrero de esta capital.—C.

Comienzan los asaltos.

ALMERÍA, 3.—Aunque se produjeron serios desórdenes en Berja, con motivo de la enorme carestía de las subsistencias.

Se dice que hubo varios intentos de asaltos a las panaderías, pedreas y rotura de cristales.

Esta mañana se registraron los desórdenes.

Añádese que han salido fuerzas de la guardia civil con dirección a aquella localidad.

No hay detalles oficiales de los sucesos.

Otro motín de mujeres.

BADAJOS, 4.—Un grupo de mujeres se amotinó en Cabeza de Buey, protestando contra la carestía de las subsistencias, y asaltaron el establecimiento del industrial Sr. Gayo.

No ocurrieron desgracias.—C.

La carestía en Castellón de la Plana.

CASTELLÓN, 4.—Reina una gran excitación en toda la comarca, a causa de la falta de harina.

Los industriales dejarán de fabricar pan hoy mismo.

Se debe tal situación a que los industriales de Barcelona sólo enviaron 600 sacos de harina, y no 5.000, como había ofrecido el Sr. Ventosa.—C.

Lo mismo que en Alicante.

ALICANTE, 4.—La situación creada por la escasez de pan se agrava extraordinariamente, pues bastantes tahoneros dejaron de fabricar.

El Ayuntamiento se reunió en sesión extraordinaria para tratar de este grave problema, acordándose rogar a los industriales que amasen mayor cantidad de pan y telegrafiar al comisario de Abastecimientos pidiéndole que cumpla el compromiso de enviar a ésta 5.000 sacos de harina a precio reducido y convocar a las autoridades y fuerzas vivas de la Asamblea para tratar de cuanto proceda. Corresponsal.

Los sucesos de Talavera.

TALAVERA, 4.—A consecuencia de la nueva tasa del trigo, los fabricantes de harinas y los panaderos se creyeron en el caso de elevar el precio del pan, y esta medida exasperó a los obreros, que desde hace tiempo vienen faltos de trabajo por la escasez de la pasada cosecha.

En la mañana de ayer se congregaron numerosos obreros en la plaza pública, que está casi contigua a la del mercado. La actitud de los obreros era desde el primer momento poco tranquilizadora, y al comenzar la venta de pan con la subida de precio estalló el motín, que en las primeras horas ofrecía caracteres de gravedad.

Los amotinados obligaron a los comerciantes e industriales a cerrar las puertas de los establecimientos y se repartieron en grupos por las calles de la población, invitando a la protesta general.

A las cinco de la tarde de ayer se reunió el Ayuntamiento con la Junta de Subsistencias, fabricantes de harinas y panaderos.

Al enterarse los huelguistas de la reunión del Ayuntamiento situáronse frente a las Casas Consistoriales en espera de las resoluciones que se acordasen.

A estas horas el movimiento se había extendido a toda la población.

Como salvadora solución, el alcalde telegrafió al gobernador civil de la provincia pidiendo fuerzas de la guardia civil, y al anochecer llegaron de los pueblos inmediatos veinte parejas de a pie y de a caballo.

A las siete de la tarde era imponente el aspecto que ofrecía la plaza de la Constitución, donde los trabajadores pedían a gritos la rebaja de los principales artículos de consumo.

Con las autoridades y los industriales conferencia una Comisión obrera.

A las diez de la noche el presidente de la Casa del Pueblo comunicó a los huelguistas desde el balcón de la Casa Consistorial que se había acordado la rebaja del precio del pan, de las patatas y del tocino, y que se abaratarían también otros artículos de primera necesidad.

Fueron poco a poco apaciguándose los ánimos y retirándose los manifestantes, quedando restablecido el orden y la población en silencio.

La guardia civil patrulló toda la noche por las calles.

Esta mañana reanudaron los obreros el trabajo y los comercios abrieron sus puertas.

Los artículos de primera necesidad se vendieron a los precios que habían propuesto los huelguistas.

Aunque el conflicto puede considerarse resuelto en principio, el Ayuntamiento se ha reunido hoy nuevamente y ha acordado que se forme un padrón de trabajadores, a fin de emplearlos en obras de utilidad para el vecindario, que comenzarán mañana. También se acordó ver la forma de procurar el abaratamiento de diferentes artículos de consumo.

La opinión en general comenta muy favorablemente la actitud de los obreros, que se han mantenido en una protesta tan correcta como enérgica, no habiéndose realizado violencia alguna ni saqueo de ninguna clase, no obstante haber sido realmente los dueños absolutos de la población.—C.

Mientras Ventosa habla...

CAÑETE LA REAL, 3.—Como contraste con el diario e inútil hablar de nuestro alto comisario de Abastecimientos, ofrecemos a los lectores de EL SOCIALISTA algunos de los precios que aquí cotizan varios de los principales artículos considerados como de primera necesidad.

Los vecinos de ésta pagamos kilos de pan, confundibles con las libras, a 55 y 60 céntimos unidad. El tocino nos cuesta a 5 pesetas libra. La carne a 3 pesetas. El aceite a 20 pesetas arroba. Los huevos a 3 pesetas docenas... Y ¿a qué seguir? En este orden de extraordinaria carestía se expenden en ésta todos los artículos que son base del sostenimiento de las familias obreras.

Como sangriento inri de tamaños abusos, el fraude, en la medida y el peso, son hechos tan admitidos por estas autoridades que ello es ley en las relaciones mercantiles.

Eso sí, el cacique local acaba y acapara, mientras el Sr. Ventosa prepara investigaciones para abaratar las subsistencias.—Z. Z.

ACTOS CIVILES

El compañero Rogelio Rodríguez, del pueblo de Requejo, y afiliado a la Agrupación Socialista de Los Valles, ha inscrito en el Registro civil un hijo con el nombre de Progresivo.

El chico no echa de menos el baño bautismal.

Lenine no ha muerto

Según unos informes, Lenine mejora rápidamente; según otros, morirá antes de tres días.—Detenciones y registros.

LONDRES, 4.—Por una mala transmisión de un telegrama de Londres se ha comunicado al público la noticia de la muerte de Lenine. El texto íntegro del telegrama en que se comunican los informes del Almirantazgo inglés dice así:

«El Almirantazgo ha recibido por radiograma el boletín dado ayer a las veintuna y treinta.

Lenine duerme bien desde las diez. Los rumores de la muerte de Lenine, que hablan corrido ayer en Amsterdam, son, por lo tanto, falsos.»

El corresponsal del Hamburger Fremdenblatt, en Helsingfors, dice que las balas disparadas contra Lenine estaban envendadas.

El estado del herido es grave y se teme que dentro de dos o tres días las bajas ocasionen al herido una infección purulenta general.

Ayer millares de personas fueron trasladadas desde Moscú a Petrogrado.—Radio.

VIENA, 4.—Telegrafían de Moscú: A Lenine le continúan los derrames internos de sangre. Han sido llamadas para que le visiten varias eminencias médicas.—C.

ZURICH, 4.—Comunican de Moscú que el estado de Lenine es de franca mejoría. Ha desaparecido todo el peligro, y se confía en una pronta curación.—C.

BERNA, 4.—La agresora de Lenine, Dora Kaplan, de ideas marcadamente terroristas, se ha negado rotundamente a dar los nombres de sus cómplices.

La oficina de correspondencia vienesa dice que, a causa del atentado contra Lenine, se han operado numerosas detenciones.

Ciertas personalidades ucranianas han sido encarceladas, a pesar de sus pasaportes.

Se han efectuado registros en los domicilios de varios ex ministros, y en el del ex alcalde de Moscú.

Por último, el obispo de Viasna, monseñor Macarius, ha sido reducido a prisión.

LA GUERRA

Los ingleses toman Lens y varios pueblos, avanzan siete kilómetros y cogen 10.000 prisioneros.

LONDRES, 4.—Parte oficial de anoche: «Son excelentes las últimas noticias recibidas del frente británico, pues nuestras tropas han realizado un avance en la mayor parte del frente que alcanza en algunos puntos una profundidad de siete kilómetros. Han ocupado Wulverghem, y los alemanes evacuaron Lens, que ahora está ocupado por los ingleses.

En el sector Droucourt-Queant las líneas han avanzado hasta el oeste de Buissy-Queant, y Promville ha sido tomado.

Más al Sur han tomado Doignies, Velu, Bertincourt y Rockigny.

Nuestras patrullas encontraron Doignies y Velu desalojados.

Contra lo que se esperaba, el enemigo no atacó en toda la línea Droucourt-Queant.

Parece que en el Sur la situación es también muy interesante, pero por el momento no puede decirse nada.

Pasan de 10.000 los prisioneros hechos ayer.—Radio.

Los franceses siguen haciendo progresos.

PARÍS, 4.—Parte oficial de anoche: «Los elementos de infantería francesa han franqueado el Soma, frente a Epean-court.

Más al Sur, las tropas francesas han penetrado en el pueblo de Geuvry, al este del canal del Norte, y hecho 200 prisioneros.

Al este de Noyon, los franceses han realizado nuevos progresos, llegando a las inmediaciones de Salency. La lucha de artillería se mantiene muy viva en toda esa región.

Durante el combate de ayer entre el Ailette y el Aisne, hicieron los franceses 1.200 prisioneros.

Un golpe de mano alemán en el sector del Volpe, no ha obtenido ningún resultado.—Radio.

Poco a poco, van confesando derrotas los alemanes.—El «plan preconcebido» sigue dándonos buen resultado.

NAUEN, 4.—En el parte oficial de ayer por la tarde se confiesan estos dos reveses.

«Entre el Escarpa y el Soma, los ingleses continuaron atacando. Al sureste de Arras, empleando grandes contingentes, muy superiores en número a los nuestros, lograron entrar en nuestras líneas de infantería, a ambos lados de la calzada de Arras a Cambrai. Detuvimos el asalto enemigo en la línea de Etain, al este de Cagnicourt, al noroeste de Queant y en la orilla norte de Moreuil.

En las parcelas selváticas al oeste y al sur de Coucy-le-Chateau, el enemigo logró separar algo nuestras primeras líneas del Ailette. Entre el Ailette y el Aisne se malograron repetidos y fortísimos ataques del enemigo.»

En el resto del parte se dan por fracasados los asaltos aliados en el resto del frente.

El parte oficial de la noche vuelve a sacar el famoso «plan preconcebido» en esta forma:

«Entre el Escarpa y el Soma, jornada tranquila.

Los movimientos iniciados anoche en este sector se han desarrollado según plan preconcebido.

A ambos lados de Noyon fueron rechazados ataques parciales de los franceses.

Entre el Ailette y el Aisne han tenido lugar al anochecer nuevos combates.—C.

La línea preconcebida por Hindenburg, inutilizada.—Cambrai, amenazada.

PARÍS, 4.—Uno de los más importantes acontecimientos de la gran batalla entablada se ha verificado hoy en el frente del Escarpa.

Los británicos abrieron una brecha considerable en la línea Hindenburg.

Las tropas penetraron en la línea Droucourt-Queant, destruyendo y apiñando todo y reduciéndolo a la nada con el fuego de la artillería y los tanques.

Infinidad de cadáveres yacen en las trincheras y en los abrigos, y los prisioneros desfilan sin cesar.

Cambrai se acerca.—Radio.

La retirada de los alemanes.

LONDRES, 4.—El corresponsal del Times en el frente británico describe la devastación de las regiones evacuadas por el enemigo en Flandes.

«He visto—dice—el cielo lleno de humaredas por el lado del Este.

Día y noche el horizonte estaba cubierto del humo de los incendios que el enemigo ha prendido en las ciudades y aldeas, desde el noroeste de Warneton hasta el sur de Armentières.

Los alemanes han comenzado su labor habitual, destruyendo todo lo que no pueden conservar, sin cuidarse ni poco ni mucho de una justificación de sus actos desde el punto de vista militar.

Dejan en esas regiones del Norte la misma desolación que dejaron hace dieciocho meses en el campo de batalla del Soma.» Corresponsal.

El parte oficial de la tarde.— Sigue el avance.

PARÍS, 4.—Ayer, al fin de la jornada y durante la noche, hemos continuado rechazando al enemigo al este del canal del Norte y entre el Ailette y el Aisne.

Nuestras tropas se han apoderado del bosque de Chapitré, al noroeste de Chevilly y más al sur de Bussy. Nuestros elementos avanzados, que persiguen al enemigo, se acercan a Griselles.

Al norte del Aislette hemos llevado nuestras líneas a los límites oeste de Coucy-le-Chateau y de Jumencourt al sur.

Hemos progresado al este de Lenilly, llegando a los límites de Clamecy y de Bray y penetrando en Bucy le Long.

La cifra de los prisioneros hechos por nosotros pasa de 1.500.

En el frente del Vesle nuestros elementos han franqueado el río en varios puntos.—Radio.

En Rumania

Conspiraciones contra el dominio alemán.

AMSTERDAM, 4.—Por noticias particulares de Colonia, se sabe que han ocurrido

serios motines en toda Rumania, especialmente en Bucarest, donde se ha celebrado un serio movimiento secreto nacionalista, en el cual se hace un llamamiento al pueblo oprimido por los alemanes.

Las autoridades germanas tuvieron noticia del sitio donde se verificaba un mitin patriótico secreto.

Fueron detenidos cincuenta sospechosos.

Muchos altos funcionarios recibieron anónimos en que se les aconsejaba que salieran de la ciudad antes de septiembre, so pena de perder la vida.

Mirbach declaró, probablemente, el estado de sitio a Bucarest, si los disturbios continúan.—Radio.

LA POLÍTICA

La desbandada.

A última hora de la tarde marchó ayer en automóvil a Solórzano el Sr. Maura.

El conde de Romanones y el marqués de Alhucemas salieron anoche, a las nueve, para San Sebastián.

Los Sres. Cambó y Ventosa estuvieron anoche en el ministerio de Fomento hasta las nueve menos cuarto, hora en que partieron en automóvil para Cercedilla.

El Sr. González Besada no vuelve ahora a Pontevedra; permanecerá en Madrid, contra lo que habíase dicho.

Conferencia de Dato con Rafibor.

SAN SEBASTIÁN, 3.—Esta mañana llegó, procedente de Madrid, el ministro de Estado, e inmediatamente celebró una extensa conferencia con el embajador de Alemania.

Cuando el mismo Sr. Dato dió la noticia a los periodistas insistió en que todo el mundo debe tener calma y confianza, pues no hay motivo para la menor intranquilidad.

Interrogado después sobre el viaje del rey a Asturias manifestó que el monarca marchará el día 8 a Covadonga y regresará el 10 a San Sebastián.

Asegúrase que antes del día 8 se celebrará un Consejo de ministros en esta capital.

Respecto a la noticia circulada de que este año se adelantará el término de la jornada veraniega, ha dicho el Sr. Dato que no tiene fundamento alguno.—C.

La apertura de Cortes.

Dice El Debate, en su número de hoy: «En reciente entrevista acordaron los presidentes del Congreso y del Gobierno fijar para la reapertura de las Cortes la fecha del 2 de octubre.

Esta fecha sólo se adelantará en el caso de que lo requieran importantes acontecimientos.»

¿Otra agresión de los moros?

De Bilbao telegrafían que noticias particulares dan cuenta de una nueva agresión, realizada sin duda por los moros, contra las tropas españolas en Marruecos, pues un teniente del ejército ha enviado a su familia un despacho comunicándole haber sido herido.

La preva censura.

Anoche, el gobernador civil, Sr. López Ballesteros, confirió con el subsecretario de Gobernación sobre las facultades que al primero le confieren las leyes para el ejercicio de la censura, una vez suspendida la garantía de libre emisión del pensamiento.

En su consecuencia, desde esta noche la censura de la prensa se ejercerá en el Gobierno civil.

Los sucesos de Badalona

La situación actual.

BARCELONA, 3.—Se han declarado en huelga los obreros de la Sociedad general de Industria y Comercio de Badalona, por no haberles sido concedidas las mejoras que tenían solicitadas.

Esta tarde salió el Juzgado para dicha localidad, a fin de proseguir las diligencias que instruye con motivo de los últimos sucesos.—C.

Protesta obrera.

CASTELLÓN, 3.—Reunidas las Sociedades obreras acordaron protestar contra la frecuente intervención de la fuerza pública en los conflictos entre el capital y el trabajo, y especialmente contra lo ocurrido en Badalona.

Telegrafiarán al Gobierno pidiendo que se haga justicia y que se castigue a los culpables.

Los obreros de Onteniente.

ONTENIENTE, 3.—Los obreros organizados de este pueblo protestan enérgicamente contra los sucesos de Badalona y piden justas reparaciones de la sangre obrera vertida.—C.

¿Irá a la huelga los bomberos londinenses?

LONDRES, 4.—Se considera inminente la huelga de bomberos.

No piden aumento de salario, sino solamente reconocimiento de su Sindicato.—Radio.

Por veinte céntimos riñen dos hombres

Rufino Gallego Humanes, de Carabanchel Bajo, tenía resentimientos con Antonio Jiménez del Vado, del mismo pueblo, porque éste le debía 20 céntimos.

Anoche fué Rufino en busca de Antonio para cobrarle los 20 céntimos.

Discutiéron, riñeron, y ya a punto de agredirse intervinieron algunos amigos de ambos, que lograron que cada uno se fuera por camino opuesto; pero Rufino, obcecado por la pequeña deuda, fué de nuevo en busca de Antonio, y, al fin, consiguió que los 20 céntimos le fueran pagados.

A pesar de esto, Rufino cogió con ambas manos por la blusa a Antonio y le zarró violentamente, por lo que Antonio sacó una pistola e hizo dos disparos sobre su agresivo acreedor.

Rufino fué herido en la región malar izquierda.

Trasladado a Madrid, recibió asistencia médica en la Casa de Socorro sucursal de La Latina.

Más tarde se presentó Antonio en el cuartel de la guardia civil, donde confesó su delito.

MOVIMIENTO SOCIAL

RECLAMACIONES Y HUELGAS

CARTES.—Están en huelga los obreros de las minas, que resisten con gran entusiasmo.

La causa de este conflicto es la abusiva conducta de la Empresa.

CAMPUZANO.—Las obreras zapatilleras sostienen la huelga con mucho brío.

Ha sido detenido el presidente de la Sociedad, lo cual ha indignado a la clase trabajadora.

Ciertos agentes de la autoridad insultan a las huelguistas, por lo que ha habido varios juicios de faltas, que han sido resueltos todos en favor de los obreros.

El entusiasmo es cada día mayor.

BARCELONA.—Ha visitado al gobernador una Comisión de obreros de Castellar del Vallés para pedirle su intervención en el conflicto que tienen pendiente con los patronos.

De Sabadell comunican que la huelga de metalúrgicos continúa en el mismo estado. Los huelguistas ascienden a un millar.

La huelga de los panaderos en esta capital sigue sin resolverse. Para tratar del curso del conflicto los huelguistas han celebrado un mitín en el domicilio social y han acordado persistir en su actitud y realizar gestiones para que la Junta provincial de Subsistencias les facilite harinas, a fin de elaborar ellos pan por su cuenta.

GRANADA.—En vista de la negativa de la Compañía a conceder las mejoras pedidas por los tranviarios, éstos anuncian la huelga, que comenzará el sábado próximo, a las doce de la noche.

REUS.—Se han declarado en huelga los carpinteros por no acceder los patronos a un aumento de dos reales en los jornales.

ZAMORA.—Se ha declarado la huelga de los obreros carpinteros. Estos solicitan 50 céntimos de aumento en los jornales.

Ayer se reunieron los patronos y obreros con el gobernador; pero no se llegó a un acuerdo.

MURCIA.—En el pueblo de Alcantarilla se han declarado en huelga los obreros aserradores, porque han sido despedidos tres compañeros.

Los huelguistas formulan, además de la petición de que los despedidos vuelvan al trabajo, la de que los patronos reconozcan la Sociedad de resistencia de los aserradores.

Los patronos no quieren acceder, sino que, por el contrario, ejercen presión en los obreros para que se den de baja en la organización.

ALMERÍA.—Continúan las gestiones para resolver la huelga los carpinteros.

Los patronos han celebrado una nueva reunión en el Gobierno civil, y en ella acordaron acceder al aumento del 15 por 100, en lugar del 25 que demandan los obreros.

LINARES.—Los tranviarios han parado totalmente en esta localidad. Los de La Loma anuncian el paro para hoy. La dirección de la Compañía se muestra intransigente, haciendo imposible todo arreglo.

MITINES Y CONFERENCIAS

ONTENIENTE.—Se ha celebrado un mitín en el teatro de Echegaray.

Presidió el acto el compañero Rodríguez y tomaron parte los camaradas Laíga y Palacios, de Alcoy, y Escandell, de Valencia.

La reunión resultó concurridísima y ella será productiva para la organización.

TURÓN.—El día 25 dió una conferencia el camarada Arturo Sánchez.

En elocuentes párrafos cantó a la libertad y a la independencia de los pueblos.

El conferenciante fué muy aplaudido.

GRANJA DE TORREHERMOSA.—Se ha celebrado un acto de propaganda, en el que han tomado parte los compañeros Francisco Gómez Guerra y Martiniano Santiago, que expusieron elocuentemente los ideales socialistas, siendo muy aplaudidos por la enorme concurrencia que llenaba el local social.

SANTANDER.—En el pueblo de Campuzano, cercano

De la Internacional Socialista

Desarrollo del Partido Socialista argentino durante los dos últimos años.

Por no consentir más el espacio de que disponemos, sólo publicamos unas ligeras notas relativas al desarrollo del Partido Socialista en la República Argentina:

Propaganda.

La propaganda escrita fué muy intensa en la última campaña electoral. Se lanzó una serie de hojas volantes, con un total de millón de ejemplares, en que se exponían el pensamiento socialista sobre las más importantes cuestiones de actualidad. Por primera vez se empleó la propaganda luminosa, habiéndose comprobado que ese método puede servir eficazmente para la propaganda política en la calle y en los barrios populares, sobre todo, y cabiendo al Partido Socialista el honor de haber incorporado a nuestro ambiente ese nuevo medio de cultura política.

El costo de la campaña electoral, en la capital, fué de 22.596,38 pesos. Para las elecciones nacionales de varias provincias, la caja del Comité contribuyó con 1.835,75 pesos a los gastos realizados por cada federación.

Acción cultural.

Las bibliotecas del Partido, en constante progreso, alcanzan a 137 (sin contar las de los Centros culturales simpatizantes), distribuidas en todos los puntos de la República donde hay Centros socialistas. El número de libros con que cuentan dichas bibliotecas es de 57.826; el de folletos, 17.065, y el de lectores, por mes, 8.000.

Presencia socialista.

Además de La Vanguardia, el Partido cuenta con 28 periódicos, que aparecen en otras tantas localidades de las provincias.

La dirección de "La Vanguardia".

El doctor Enrique Dickmann ha sido nombrado director de La Vanguardia en el Congreso Socialista celebrado durante el mes de junio.

Feminismo socialista.

Este Centro inaugurará próximamente en su nuevo local cursos de enseñanza de corte y confección, contabilidad, idiomas, fisiología e higiene, primeros auxilios, puericultura, economía doméstica, lectura y escritura, aritmética, geografía, historia, literatura y lectura con comentarios.

Habrán también en el mismo local una sala de lectura, con entrada libre, y se darán semanalmente conferencias instructivas.

Se ha establecido una pequeña cuota de ingreso, no debiéndose abonar más en lo sucesivo, pues los cursos serán gratis.

¡Que cunda el ejemplo!

Ultimamente, en Mayo de 1918, el Comité ha tenido la grata sorpresa de un generoso ofrecimiento que le ha sido hecho por el ciudadano José Iturrat, quien ha donado al Partido, para la adquisición de la casa que ocupa La Vanguardia y ampliación de sus talleres, la suma de pesos 80.000, de los cuales ha entregado ya 30.000. El resto lo entregará en cuotas periódicas en el término de año y medio. El Comité ha resuelto adquirir la casa de La Vanguardia, a cuyo fin ha comisionado a

dos miembros de su seno con las facultades necesarias al efecto. En ese terreno, además de una más amplia e higiénica instalación de los talleres de La Vanguardia, puede hacerse un edificio moderno, con capacidad para todas las oficinas del diario, las oficinas del Comité ejecutivo y hasta para un discreto local de reuniones.

Nacionalidad de los afiliados.

Clasificados por nacionalidad, los afiliados son: 5.214 argentinos, 1.510 españoles, 1.235 italianos, 68 franceses, 204 rusos, 154 uruguayos, 56 austriacos, 13 alemanes, 8 ingleses, 27 turecos, 22 suizos, 30 holandeses, 5 norteamericanos, 6 belgas, 10 chilenos, 18 paraguayos, 4 brasileños, 10 portugueses, un japonés, 10 griegos, 18 de otras nacionalidades.

Entre nativos y extranjeros, los afiliados con derechos políticos son el 70 por 100.

Clasificados por profesiones, hay entre los afiliados al Partido 2.858 obreros de distintos oficios, 685 jornaleros, 261 agricultores, 118 ferroviarios, 142 foguistas, 201 maquinistas, 220 gráficos, 900 empleados, 603 comerciantes e industriales, 60 maestros y profesores, 24 abogados y doctores en Filosofía y Letras, 31 farmacéuticos, ocho escribanos, 29 modistas y costureras, etcétera.

De 8.575 afiliados, sólo 140 son analfabetos, o sea la ínfima proporción de 1,6 por 100, que pronto desaparecerá gracias a la intensa obra de educación que realiza el Partido.

El Partido está compuesto principalmente por gente joven, pues el núcleo principal lo forman ciudadanos nacidos después del año 1871.

Secciones del Partido.

El número de Agrupaciones que constituyen el Partido alcanza a 176, lo que importa un aumento de cinco sobre las que existían en 1916; a pesar de haberse disuelto muchas de ellas.

A pesar de la crisis mundial que la guerra europea ha producido, no es mal balance el que presenta el Partido Socialista argentino que cuenta en ambas Cámaras con una brillante y honrosa representación parlamentaria, formada por esclarecidos teóricos y elocuentes propagandistas, y que dispone de un gran periódico que a diario publica seis y ocho páginas de instructiva lectura y copiosa información.

Cordialmente felicitamos a los camaradas argentinos.

BIBLIOGRAFÍA

La guerra y la democracia, por R. W. Selton-Watson, J. Dover Wilson, Alfred E. Zimmern y Arthur Greenwood. Traducción directa del inglés, por Juan Uña. (Volumen X de la Biblioteca sociológica de autores españoles y extranjeros.) Un volumen en 4.º de 275 páginas. Hijos de Reus, editores. Madrid, 1918. 5 pesetas en Madrid y 5,50 en provincias.

Interesante libro de inmensa actualidad, debido a la pluma de los historiadores ingleses más renombrados. Examinan la idea nacional en Europa en el período de 1789 a 1814, con sus correspondientes capítulos de Polonia y la Revolución fran-

cesa, el Congreso de Viena, las pequeñas nacionalidades, la idea nacional en Italia, la idea nacional en Alemania y el mapa de Europa de 1814 a 1914. Sigue luego un capítulo dedicado al estudio de Alemania: el Estado alemán, la Alemania real, Prusia y Alemania desde 1870, y otro referente a Austria Hungría y los Estados eslavos del Sur, en su relación con los Habsburgos, y Hungría y el desgobernado magiar y la decadencia del sistema Dual; Servia, las guerras balcánicas, el asesinato del archiduque y el porvenir de los eslavos del Sur. Sigue el estudio de Rusia y Bélgica, y entra en el desarrollo de la política exterior en su sentido y en su democratización. En capítulo aparte tratan de los efectos de la guerra, examinando las ideas y propósitos detrás de la guerra, y en especial los de la política británica, aspiraciones italianas, el porvenir de Turquía; aspecto social y económico de la guerra, la cultura alemana y el Estado inglés. La obra es muy interesante y será leída por todos los interesados en los desarrollos posibles de la actual guerra mundial.

A los jóvenes socialistas de Chamberí

El Comité del Grupo de jóvenes socialistas de Chamberí pone en conocimiento de todos sus afiliados que ha quedado abierto el concurso literario, del que tienen conocimiento por su última junta general, pudiendo enviar los trabajos todos los martes, de nueve a once de la noche, a la secretaría de su domicilio social, Arango, número 6.

IMPRENTA DE FORTANET, LIBERTAD, 29

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABAÑA

PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISEPTICAS

Proprietarios: VIUDA E HIJOS DE R. J. CHAVARRI. Dirección y Oficinas: calle de la Lealtad, núm. 12, MADRID

EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA

EL SELLO YER cura Jaquecas. EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos. EL SELLO YER cura la Gripe. EL SELLO YER cura Dolores de Oídos.

EL SELLO YER cura Cólicos. EL SELLO YER cura Dolor de Muelas. EL SELLO YER cura la Gota. EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

De venta, en todas las buenas farmacias y droguerías.

Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso, Calidad excelente. Baratura en los precios. Tiendas de ultramarinos finos: ARGANZUELA, 1, teléf. 5.099; VALENCIA, 5, teléf. 4.796; PILAR, 41 (Gimnástica); MARTINEZ CAMPOS, 1, LIBERTAD, 26; teléf. 4.368; JUAN PANTOJA, 9, teléfono 3.681. Gran café en la Casa del Pueblo, PIA MONTE, 2.

Platos del día para mañana:

A las doce.—Cocido con sopa, 0,60. A las seis.—Bacalao con tomate, 0,70.

Cooperativa Socialista Vizcaina

Exactitud en el peso. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, ucores, alpergatas y batería de cocina.—SAN FRANCISCO, 9; URZURUTIA, 33 y ALAMEDA DE SAN MAMES, 12, BILBAO.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—SUCURSAL: BIDEARRIETA; ARRAQUETA, 3; CALBETÓN, 16; BIDEARRIETA, 8.

Biblioteca socialista

A 5 céntimos. El socialismo en España. Del tiempo viejo. (Desde 1886...) por MATIAS GOMEZ LATORRE. Prólogo de JUAN JOSÉ MORATO. Volumen, elegantemente impreso, de unas 400 páginas, con magnífica cubierta en colores. Se vende en esta Administración, al precio de tres pesetas. A los corre postales se les hará el descuento del 15 por 100. ACTUACIÓN DE LA MINORÍA SOCIALISTA. La huelga de agosto en el Parlamento. Un volumen de 320 páginas, con magnífica portada, que se ha puesto a la venta en todas las librerías y en la Administración de este periódico. Contiene, además de un prólogo, el decreto nombrando a la Comisión judicial, los discursos de Ferragut Caballero, Arguiano, Sabarri, Besteiro, Prieta y Marcelino Domingo, así como los documentos de la Junta de defensa y otros relacionados con el movimiento. Precio del ejemplar, 1,50 pesetas.

EL SOCIALISMO EN ESPAÑA

Del tiempo viejo (Desde 1886...)

por MATIAS GOMEZ LATORRE. Prólogo de JUAN JOSÉ MORATO. Volumen, elegantemente impreso, de unas 400 páginas, con magnífica cubierta en colores. Se vende en esta Administración, al precio de tres pesetas. A los corre postales se les hará el descuento del 15 por 100.

ACTUACIÓN DE LA MINORÍA SOCIALISTA

La huelga de agosto en el Parlamento. Un volumen de 320 páginas, con magnífica portada, que se ha puesto a la venta en todas las librerías y en la Administración de este periódico. Contiene, además de un prólogo, el decreto nombrando a la Comisión judicial, los discursos de Ferragut Caballero, Arguiano, Sabarri, Besteiro, Prieta y Marcelino Domingo, así como los documentos de la Junta de defensa y otros relacionados con el movimiento. Precio del ejemplar, 1,50 pesetas.

EL MÁS FINO, EL MÁS PURO

Cognac "Faro" Pedido en todas partes.

Trajos de verano a 25 pesetas

SASTRERÍA ECONÓMICA.—Fortunato, 3, bajo.

BORDADORA La compañera Faca Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades, socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—BUENAVISTA, 34, 2.º

M. ROCA Fotógrafo, Tetuan, 20.—En la Exposición Internacional de Bruselas, 1913

Se necesitan oficiales para hacer calzado de caballero y señora.—Florida, 18

Calenturas

Se curan siempre con las

Píldoras

Kinarsol

son reconstituyentes a la vez

ADVERTIMOS

a nuestros lectores, correligionarios y Societades obreras no olviden, para los trabajos de imprenta que necesitan, que en el establecimiento tipográfico de

Torrent y Compañía

se ha implantado la jornada de ocho horas y se ha suprimido el destajo. Mediante remesa por Giro Postal sirven a provincias inmediatamente estos compañeros los impresos que se demandan.

Dirigirse a Válgame Dios, 6.—MADRID

NEBRO SA DELICIOSA

SEBRO CHAMPAGNE El Gaitero de WILLAVICORRA (Asturias)

"El problema militar en España desde el punto de vista político"

Este es el título del interesante discurso pronunciado por nuestro camarada Julián Besteiro en el Congreso con ocasión de discutirse las reformas militares.

Se admiten pedidos en esta Administración

Precio del folleto, 20 céntimos

Retratos de Jaime Vera

Magnífica ampliación al platino, tamaño 50 por 65, apropiada para decorado de salones y secretarías de Sociedades obreras y Casas del Pueblo.

Precio: cinco pesetas ejemplar.

La misma fotografía, tamaño 22 por 14 centímetros.

Precio: 40 céntimos ejemplar.

Descuentos a los correpostales.

PEDIDOS A LA ADMINISTRACIÓN DE "EL SOCIALISTA."

Colección de retratos de "Vida Socialista"

Contiene los de Iglesias, Besteiro, Barrio, Sabarri, Vigil, Mellá, Gados, etc. Por formar parte de las piezas de convicción de la jornada de agosto, se halla avalorado cada ejemplar con el sello de la Brigada de Investigación criminal.

Precio: DIEZ céntimos.

"SEMBLANZAS"

Colección de crónicas y artículos sociales, por SANCHEZ GALL, de Mieres. Precio, 20 céntimos. De venta en la Administración de EL SOCIALISTA.

Provincia Verín.—La Escuela Moderna desde la guerra.—Tratado genérico y práctico de contabilidad comercial y de Sociedades obreras.

Los sucesos de agosto ante el Parlamento. Con prólogo de Simarro. Única edición que publica los discursos íntegros.

Lamarca.—Leyes y derechos al alcance del obrero.

A 3 pesetas.

Somharu.—Socialismo y movimiento social.

M. Gómez Latorre.—El socialismo en España. Del tiempo viejo.—Prólogo de Juan José Morato.

A 3,50 pesetas.

La Revolución.—Polémica de la guerra.

A 4 pesetas.

J. Pardo Leizaola.—Pediología científica.

A 7 pesetas.

J. Pardo Leizaola.—Boceto de Ética científica.

ESTAMPAS Y GRABADOS

A 25 céntimos.

Retratos de Carlos Marx.

Lámina con los retratos de la minoría socialista parlamentaria.

Láminas del Comité de huelga.

Programas del Partido, ilustrados con los retratos de Carlos Marx y diputados de la minoría socialista. De 25 ejemplares en adelante a 12 céntimos ejemplar.

A 90 céntimos.

Retratos de Pablo Iglesias, Máximo Gorki, Juan Jaurás y León Tolstoy.

A 20 céntimos.

Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Bebel, Liebknecht, Adeler, Saint-Gimon y Owen.

ADVERTENCIAS

1.º A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto "De mi campaña" y "El proceso Ferrer", se les hará el descuento del 10 por 100.

2.º No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes.